

A la baja los delitos de alto impacto en Edomex



PORTAL

Lib liberación

Habemus ombudsman



René Pérez Avila*

Tomó posesión el nuevo comisionado de Derechos Humanos en el Estado de México, licenciado Víctor Leopoldo Delgado Pérez, personaje al que este columnista señaló como sobresaliente entre los 33 aspirantes...

Pág. 3

Derecho de Picaporte



Alfonso Godínez

- › DGA: Impulso al norte.
- › CODHEM, nuevo titular.
- › Gobernadora sí atiende.
- › Pide licencia Ricardo Moreno.

Pág. 4

Mención Aparte



José Luis Rodríguez

- › 22 años de certeza patrimonial
- › Verde con raíces en el oriente
- › Gobernar también es escuchar
- › Resultados en seguridad
- › Resalta el fútbol femenino

Pág. 5

Inédita defensa a los derechos de las mujeres, el sello de la gobernadora Delfina Gómez

› En su segundo año de gobierno, la maestra Delfina Gómez Álvarez ha consolidado una política pública sin precedentes en favor de la igualdad sustantiva y los derechos de las mujeres mexiquenses, con acciones que abarcan prevención, atención, protección y empoderamiento económico y social.

Pág. 2

Tiende la mano presidente de la Codhem al trabajo con la sociedad civil y dice "no" a vulneración de la autonomía



Pág. 3

Comparecerán funcionarios del GEM del 6 al 12 de octubre ante el Congreso: Fco. Vázquez



Pág. 4



Pág. 6

A las filas del Verde Fernando González Mejía, un político con experiencia

Sheinbaum corrige a Trump: hay evidencia científica del cambio climático



Pág. 4

LEOBARDO HERNÁNDEZ

"Hay mucha evidencia científica de que hay cambio climático", sentenció la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo respecto a la afirmación de Donald Trump, quien calificó dicha situación en detrimento del ambiente como "una estafa", durante su intervención ante la Organización de las Naciones Unidas en Nueva York.



Pág. 3

Poder Judicial garantizará los derechos que les corresponde, dice magistrada del Edomex a empresarios

En la UAEM se escucha a todas y todos los estudiantes: Martha Zarza



Pág. 8

Migrantes, entre las políticas nulas de apoyo en México y la violencia de Trump



Pág. 7

Por vez primera Naucalpan brinda apoyos económicos a prestadores de servicio social en ayuntamiento



Pág. 6

En su segundo año de gobierno, la maestra Delfina Gómez Álvarez ha consolidado una política pública sin precedentes en favor de la igualdad sustantiva y los derechos de las mujeres mexiquenses, con acciones que abarcan prevención, atención, protección y empoderamiento económico y social.

Con una visión integral, el gobierno estatal ha fortalecido 37 Centros LIBRE, 93 Unidades de Atención a Mujeres en Situación de Violencia (UNIDAS), la Red de Refugios más grande del país, así como programas innovadores como UNIDAS Contigo, Nos Movemos Seguras y Caminemos Seguras, que transforman la vida de miles de mujeres cada día.

Centros LIBRE. Más de 38 mil mujeres han encontrado en estos espacios un lugar para aprender, sanar y generar su propio ingreso. Desde cursos de capacitación hasta atención psicológica, los Centros LIBRE no sólo acompañan, sino que abren la puerta a nuevas oportunidades de vida.

UNIDAS. Con presencia en 86 municipios, estas unidades han sido la primera línea de apoyo para 25 mil mujeres que enfrentaban violencia. Ahí han recibido asesoría jurídica, psicológica y social que les ha permitido romper círculos de violencia y recuperar su autonomía.

Inédita defensa a los derechos de las mujeres, el sello de la gobernadora Delfina Gómez

Acceso a la justicia. Gracias a la coordinación con el Poder Judicial, 37 juzgados especializados garantizan que los casos no se queden en el escritorio: las mujeres cuentan hoy con procesos judiciales más rápidos y con perspectiva de género, lo que significa justicia real y efectiva.

Refugios y Casas de Transición. Casi diez refugios y dos casas de

transición han protegido a mujeres y a sus hijas e hijos en riesgo. No solo les han dado techo seguro, sino también 140 mil atenciones médicas, psicológicas y de empoderamiento para que puedan reconstruir su vida lejos de la violencia.

UNIDAS Contigo. Con este programa innovador, más de mil 100 mujeres en municipios con

Alerta de Género reciben un apoyo económico directo que les permite dar continuidad a sus procesos legales y psicológicos sin tener que elegir entre su seguridad y el sustento de su familia.

Espacios y movilidad segura. Con Caminemos Seguras, se han rehabilitado 31.6 km de espacios

públicos que hoy están iluminados, vigilados y vivos con murales comunitarios. A la par, Nos Movemos Seguras protege a más de 262 mil mujeres en el transporte público, combatiendo el acoso y devolviendo la tranquilidad a sus traslados cotidianos.

(Foto: Especial Portal)



A la baja los delitos de alto impacto en Edomex

De enero a agosto de 2025, en el Estado de México la extorsión presenta 26 puntos porcentuales menos, en comparación con el mismo periodo del año anterior, como resultado de la estrategia de seguridad que se implementa en la entidad, instruida por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, y que se alinea a la Estrategia Nacional que impulsa la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en todo el territorio nacional.

Según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) y la Fiscalía General de Justicia mexicana (FGJEM), el efecto positivo deriva de operaciones estratégicas como Liberación y las denuncias ciudadanas de forma anónima que se reciben a través de la Línea Nacional 089.

En lo que respecta a incidencia delictiva de alto impacto, en el mismo periodo, disminuyeron otros delitos como homicidio doloso (-31%), secuestro (-50%), robo violento a transportista (-32%), hurto en transporte público con violencia (-19%) y el robo a negocio con violencia (-32%).

Por otra parte, de acuerdo con el plan que trazó la Presidenta de México, en 11 municipios mexiquenses que concentran el 52 por ciento de delitos, desde el pasado 25 de marzo se aplica el Mando Unificado Zona Oriente y con 88 mil acciones tácticas se registró un detrimento del 25 por ciento de incidencia delictiva de abril a agosto, con relación al mismo periodo del

año pasado 2024. Hasta el momento se sumaron cuatro demarcaciones más a esta estrategia.

La colaboración interinstitucional con los tres órdenes de gobierno ha propiciado la aplicación de diversas operaciones como Enjambre, con la cual se han aprehendido a 60 servidores o exservidores públicos. En tanto, con Atrarraya se intervinieron 821 establecimientos e investigado tres mil 283 más relacionados con actividades ilícitas.

Con la Operación Fortaleza se combate el robo de vehículos y el tráfico de autopartes, por lo que se llevaron a cabo 132 cateos en 17 municipios. Con la aplicación de Restitución se aseguraron 750 inmuebles, de los cuales 390 se regresaron a sus propietarios. Finalmente, con Bastión se detectaron e incautaron 21 inmuebles que presuntamente los registraban.

En materia de dignificación a la labor policiaca, con un presupuesto superior a los 297 millones de pesos se realizó una renovación histórica de hasta el 11 por ciento al salario a más de 23 mil 500 plazas, también se adquirieron 213 nuevas unidades oficiales.

Por otra parte, en atención y resguardo de todas las mujeres de la entidad, en más de 600 colonias de 25 municipios con alerta de género, se efectuaron 199 operativos Violeta, con inspecciones en el transporte público, patrullajes y atención a reportes recibidos a través del número de emergencias 9-1-1 y de denuncias ciudadanas.

(Foto: Especial Portal)

Detienen a 3 plagiarios de un joven y rescatan a su víctima en Tlalnepantla

MEDIANTE un operativo coordinado entre la policía de Tlalnepantla, la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM), la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), se logró el rescate de un adolescente secuestrado y la detención de tres presuntos implicados en el ilícito.

El pasado lunes se reportó el plagio del joven en la colonia La Blanca, por lo que las fuerzas de seguridad activaron una movilización con el uso del Análisis Estratégico y Tecnologías Policiales por parte de la Comisaría de Tlalnepantla.

El operativo se desplegó en varias colonias, incluyendo San Isidro, La Blanca, Santa María Tlayacampa y Los Parajes, lo que dio como resultado la detención de tres sujetos presuntamente relacionados con el secuestro y el rescate de la víctima, quien presentaba huellas de violencia.

Dos de los detenidos portaban armas de fuego al momento de su captura, en tanto que el



tercero tenía en su posesión presunta dosis de droga.

En el despliegue, las fuerzas de seguridad también clausuraron una "chelería" en la colonia La Blanca, señalada por vecinos como un punto de venta de droga y generador de violencia, la cual se presume está relacionada con el secuestro.

Un individuo que arribó al lugar e intentó amedrentar y amenazar a los elementos municipales y de la FGJEM durante el cierre del local, fue detenido. Tras una revisión, se le encontró en posesión de bolsas con hierba seca con características de la marihuana y un arma de fuego.

(Foto: Especial Portal)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbalaj

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Jueves 25 de septiembre de 2025
Año 26, No. 7352

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?dr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

Tiende la mano presidente de la Codhem al trabajo con la sociedad civil y dice “no” a vulneración de la autonomía

MARTHA ROMERO

Si bien el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), Víctor Leopoldo Delgado Pérez, ofreció trabajar de manera colaborativa con los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial en temas de derechos humanos, aseveró que defenderá “a capa y espada” la autonomía del organismo.

Después de rendir protesta como el nuevo ombudsman mexiquense, resaltó que el proceso implementado por el Congreso Mexiquense para renovar a la Codhem fue inédito, donde hubo mujeres y hombres valientes que presentaron un proyecto de programa muy importante, mismos que estarán analizando y tomando las mejores opciones para incorporarlas al plan de trabajo.

“Debo de reconocer a este Congreso estatal que se hayan fijado en las personas que formamos parte de este organismo. No llega Víctor Delgado, creo que aquí llegamos todos los integrantes de la Comisión de Derechos Humanos. También mis compañeros están aquí, seguramente los estoy representando de esa manera. La verdad es que es importante el que se nos haya vuelto a ver a los de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México”, añadió.

Indicó que también trabajará de la mano con organismos y asociaciones civiles en defensa de los derechos humanos para enfatizar el trabajo realizado hasta ahora.

En el tema de las visitadurías, Delgado Pérez refirió que verificará cómo están trabajando a favor de los derechos humanos en el Estado de México, aunque su paso por prácticamente la mayoría de las visitadurías generales como Ecatepec, Tlalnepantla y Nezahualcóyotl, le permite tener una visión amplia de todo lo que pasa en el tema de derechos humanos y lo seguirá haciendo.

Reiteró que será todo un tema de territorialidad, acercamiento con la ciudadanía, trabajar de la mano con los temas que sean sensibles y atenderlos de manera oportuna y necesaria al trasladarse a los 125 municipios del Estado de México para conocer de propia mano todas las circunstancias.

Sobre las recomendaciones, dijo, verán que efecti-



vamente se cumplan para que tengan un seguimiento viable y sean aceptadas, pues si bien es cierto que no tienen coercitividad, sí tienen forma de cumplirse.

Aunque señaló que no será necesario actualizarlas realizarán un análisis y una interpretación que sea favorable hacia las personas, lo que implica también realizar un diagnóstico de la normativa y reglamento de la propia Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) para estar al día.

Por último, indicó que seguirán trabajando con las mujeres al atender la agenda feminista, así como la agenda de género, ya que son temas que evidentemente también son parte de lo que la comisión tiene que atender, además de analizar cómo está el tema de las finanzas al interior del organismo.

(Foto: cortesía)

Poder Judicial garantizará los derechos que les corresponde, dice magistrada del Edomex a empresarios

LEONOR SÁNCHEZ

Un voto de confianza para jueces y magistrados que asumieron su cargo por voluntad popular, pidió la magistrada de la Primera Sala Civil y Mercantil en Toluca, Blanca Dannaly Argumedo Guerra, en su encuentro con integrantes del Consejo de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) del Valle de Toluca.

A días de asumir el cargo, sobre el rezago de asuntos en materia civil, penal, familiar, entre otras, afirmó, “Sea mucho o poco, lo abatiremos”, pues el compromiso de quienes integran a partir de ahora el Poder Judicial del Estado de México es trabajar, darles certeza de que sus contratos están seguros, que se va a respetar y garantizar los derechos que les corresponde.

“¿Qué vamos a hacer? ¿qué va a hacer el Poder Judicial? Trabajar, hacerles sentir a ustedes como empresarios que están seguros, que sus inversiones están seguras, sus contratos están seguros, vamos a respetar y garantizar los derechos que a ustedes les corresponde”.

El compromiso que tienen hoy con el sector empresarial, señaló Argumedo Guerra, es “Provocar que otros inversionistas vengan aquí a resolver sus asuntos en el Poder Judicial del Estado de México”.

En ese sentido, consideró, el Poder Judicial, pueden ofrecer a la ciudadanía en general sentencias ciudadanas y justicia abierta, La justicia abierta, detalló, es muy importante, por ello es necesario su transparencia, que se graben las sesiones, y aunque puede costar trabajo al principio por el lenguaje técnico uti-

lizado, esos tecnicismos poco a poco van fluir e incluso volverse lenguaje cotidiano.

Por su parte, el presidente de Canaco-Servytur Valle de Toluca, Fernando Reyes Muñoz, señaló que para el sector empresarial su mayor preocupación es contar con un Tribunal que garantice certeza jurídica, aplique el derecho y la justicia como debe de ser, y cuyas sentencias emitidas sean tan firmes y tan sólidas que ninguna otra instancia pueda moverlas, y sólo se confirmen sus criterios, así, aplique una justicia con todo el peso de la ley.

Asimismo, los empresarios, cuestionaron el acceso a la justicia que emana de la reforma judicial, sobre todo por considerar que ésta era “de cómo te toque”, y consideraron la necesidad de Incentivar a las personas para que sepan sobre la ley, y lamentan que para obtener justicia, aún sea necesario recurrir a un experto que pueda defender su derecho.

Otro punto que los empresarios consideraron relevante fue el tema de las denuncias, sobre lo cual, indicaron, no existe una cultura de la denuncia, y esto, no mejorará si quien denuncia tiene que correr riesgos.

De igual manera, preguntaron sobre el rezago que sus antecesores dejaron en las diferentes áreas, como la penal, civil, mercantil, de lo familiar, sobre lo cual la magistrada Argumedo Guerra indicó que saben que existe ese rezago, pero a menos de ocho días de asumir el cargo, aún no se encuentra cuantificado, pero aseguró, “sea mucho o poco, lo abatiremos”.

(Foto: Especial Portal)



Habemus ombudsman

RENÉ T. PÉREZ ÁVILA*

Tomó posesión el nuevo comisionado de Derechos Humanos en el Estado de México, licenciado Víctor Leopoldo Delgado Pérez, personaje al que este columnista señaló como sobresaliente entre los 33 aspirantes que en su oportunidad fueron sujetos a evaluación por una comisión especial del congreso Mexiquense, y no es que el autor de esta columna tenga una bola de cristal, sino más bien un profundo conocimiento de la trayectoria del recién nombrado ombudsman,

a quien hice referencia en este mismo diario, en la columna, publicada el 12 de julio de 2025, como alguien que cuenta con vasta experiencia en la materia por haberse desempeñado profesionalmente dentro de la Comisión de derechos humanos del Estado de México, prácticamente desde Creación en el año de 1993, desempeñando entre otros cargos, el de primer visitador en Toluca, y también en Ecatepec atributos que según señalé en la columna antes citado, avalan su conocimiento de la problemá-

tica relacionada con la protección de los derechos fundamentales de la ciudadanía Mexiquense, también expresé mi esperanza para que en su nuevo encargo el comisionado saque de su letargo a la institución que deberá estar invariablemente al lado de la ciudadanía, para según palabras del hoy, comisionado “se atiendan los problemas en el territorio y no en el escritorio” Enhorabuena para la sociedad Mexiquense, que con toda la seguridad podrá depositar nuevamente su confianza en la comisión de Derechos Humanos del Estado de México pues asume el cargo un profesionalista que no tiene compromisos con ninguno de los partidos políticos que existen nuestra entidad, y que a juicio de la comisión parlamentaria, reúne los requisitos de probidad, experiencia y sensibilidad para

dirigir al organismo cuyas principales funciones son las de atender las quejas que presente la ciudadanía por violación a sus derechos humanos, emitir recomendaciones a instituciones públicas que infrinjan esos derechos. (es deseable que el nuevo comisionado insista en la necesaria vinculación y obligatoriedad de tales recomendaciones) la comisión también se ocupa de ofrecer orientación gratuita a quienes la solicitan así como la importante tarea de supervisar las cárceles y centros de detención, donde las violaciones a la dignidad humana son frecuentes, un rubro importante a cargo de la Comisión de Derechos Humanos es la de promover la igualdad bioética y la no discriminación, con el impulso de programas educativos y de prevención, un renglón especial merece la situación

de los familiares de pacientes internados en instituciones públicas de salud, quienes se ven obligados a permanecer fuera de los centros hospitalarios en espera de información sobre el estado de sus pacientes, soportando las inclemencias del tiempo, las noches frías y lluviosas de nuestra capital, alimentándose como pueden en improvisados puestos ambulantes de comida. Un gran reto espera a nuestro nuevo comisionado, sabemos que lo afrontará con decisión, con valentía y sobre todo con el apoyo de la sociedad a quien está obligado a servir.

¡Enhorabuena, Comisionado!

Es cuánto.

*Magistrado en retiro del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de México

Sheinbaum corrige a Trump: hay evidencia científica del cambio climático

LEOBARDO HERNÁNDEZ
 “Hay mucha evidencia científica de que hay cambio climático”, sentenció la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo respecto a la afirmación de Donald Trump, quien calificó dicha situación en detrimento del ambiente como “una estafa”, durante su intervención ante la Organización de las Naciones Unidas en Nueva York.

Este martes, el presidente estadounidense Donald Trump aseguró que el cambio climático es falso, y calificó la situación como una estafa, postura que ha refrendado en diferentes ocasiones.

En contraste, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo que hay evidencia científica de que la temperatura global ha incrementado alrededor de 1.5 grados Celsius durante las últimas décadas.

“Hay evidencia científica del

aumento en la temperatura del planeta; desde que se mide la temperatura hay evidencia de un aumento de más de 1.5 grados centígrados, que es una temperatura global. En los ‘80 fue que se hizo una investigación”, explicó.

La mandataria, quien además es especialista en ciencias ambientales al obtener una licenciatura en Física, la maestría en Ingeniería Energética y egresada del programa de Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable del Colegio de México (Colmex) con trabajos sobre el tema, aseveró que hay estudios que muestran la gravedad del cambio climático a nivel mundial.

“La primera investigación que se hizo, que eso era lo que provocaba, fueron en el Polo Norte; ahí se pueden detectar burbujas de aire —vamos a ponerlo así— que se quedaron en algún glaciar y que se puede identificar de qué época son. Y ahí se puede ver cuál es el conte-

nido de estos gases en la atmósfera de hace tanto tiempo y el contenido actual. Y ahí se hizo el vínculo [...] Y a partir de ahí, viene la formación del Panel Intergubernamental de Cambio Climático de Naciones Unidas, que son un grupo de científicos que se dedican a estudiar el cambio climático, con evidencia científica”, expuso.

En este sentido, expuso que es preocupante que haya líderes mundiales como el estadounidense, que niegan el conflicto con plena ignorancia al respecto en aras de la explotación energética indiscriminada; no obstante, manifestó que cada vez hay sectores más conscientes de la situación, incluso en la iniciativa privada, para enfrentar esta situación y tratar de revertirla.

“Entonces, hay mucha evidencia científica de que sí hay cambio climático y que la única manera de disminuir para que no siga aumen-



tando es disminuir la quema de combustibles fósiles. [...] Muchas empresas hoy, más allá de la propia normatividad que establezca el gobierno, muchas empresas buscan ya que la energía que consumen sea renovable; entonces, también, hay un movimiento más allá de los líderes gubernamentales [...] cuando hay un presidente o hay un gobierno que actúa en este sentido, es más rápido, pero ya hay un movimiento también muy importante, desde el sector empresarial hasta la sociedad, que va disminuyendo las emisiones, tiene que hacerse más rápido”.

Asimismo, advirtió que existen distintas evidencias tangibles de

esta problemática como el derretimiento de los polos o la alarmante reducción de glaciares, que son masas de hielo que funcionan como reguladores de temperatura, hecho que expuso el martes pasado al referirse a la escasa densidad del que había en el volcán Popocatepetl, entre otros en México y el mundo.

“Cambia todo el patrón, particularmente de la relación del océano con la atmósfera, y eso provoca mayor aumento de fenómenos meteorológicos como ciclones, huracanes, su intensidad, que se combina también con lo que normalmente ocurre en el planeta”.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

-]- DGA: Impulso al norte.
-]- CODHEM, nuevo titular.
-]- Gobernadora sí atiende.
-]- Pide licencia Ricardo Moreno.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó en Atlacomulco su Segundo Informe Regional, ante más de 10 mil asistentes, con un mensaje claro: el bienestar social y las mujeres están en el centro de la transformación mexiquense. La Mandataria destacó que más de 114 mil mujeres de la Región Norte reciben apoyos integrales del programa Mujeres con Bienestar, con una inversión superior a mil 970 millones de pesos. Habló de los avances en el campo, agua “para todos”, empleo e inversión y “un gobierno cercano a la gente”. La titular del ejecutivo estatal mejor evaluada en las encuestas en los sexenios de las últimas 2 décadas estuvo en lo que fuera el emblemático enclave del viejo (viejísimos) sistema político priísta, del oficialmente negado “Grupo Atlacomulco” ¿Se habrá molestado alguien o alguno de los políticos de pueblo, que no del pueblo ... NOTAS CORTAS: El Congreso elige como presidente de la CODHEM a Víctor Leopoldo Delgado, quien se ha desempeñado como encargado de despacho, primer visitador general, secretario ejecutivo, visitador adjunto, director de programas especiales y director de atención a grupos en situación de vulnerabilidad de este organismo. Todos los legisladores locales votaron a favor, menos dos, los del “poderosísimo” grupo parlamentario del PRD con su par de diputados ... Francisco Zepeda Mondragón, académico de la UAEMéx, emitió un pronunciamiento público tras las inconformidades generadas por su cambio de

adscripción a la Facultad de Ciencias, en el que aseguró que se sujetará a los procesos institucionales y legales correspondientes para el esclarecimiento de los señalamientos en su contra, rechazó a cualquier conducta que atente contra la dignidad, los derechos o la integridad de las personas, al tiempo que refrendó su confianza en las instancias competentes de la UAEMéx para atender el caso. Zepeda Mondragón subrayó que su posición es de respeto y colaboración con las autoridades universitarias, pero también apeló a la salvaguarda de sus derechos laborales y académicos como miembro de la institución. Expresó su disposición a que se investigue a fondo el caso y reiteró su compromiso con los valores que rigen la vida universitaria, en un marco de apertura y transparencia ...

Y para que sonría en el penúltimo día de la semana inglesa sonría o se carcajee, les dejamos este chiste involuntario del político más repudiado y desprestigiado del país y su cómplice ¡perdón! su aliado: el PRI regresará a la Presidencia de la República (jajaja - jajaja - jajaja) ... Con el objetivo de brindar a la ciudadanía un servicio integral y de calidad en atención médico-veterinaria en los municipios para mascotas y demás seres sintientes, sin importar su condición de calle o tutela, el Grupo Parlamentario del PVEM, liderado por José Alberto Couttolenc Buentello, planteó que este servicio sea subsidiado por los ayuntamientos, garantizando su acceso a bajo costo ... Esta mañana la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez estará en su tierra natal, Texcoco, donde rendirá su segundo informe de gobierno ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Comparecerán funcionarios del GEM del 6 al 12 de octubre ante el Congreso: Fco. Vázquez

MARTHA ROMERO

El diputado Francisco Vázquez Rodríguez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), dio a conocer que las comparecencias con motivo del segundo informe de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez se llevarán a cabo del 6 al 12 de octubre ante el Pleno del Congreso Mexiquense.

Añadió que la Jucopo aún está por definir el listado de los integrantes del Gabinete que deberán presentarse a comparecer, a partir de las peticiones de los coordinadores parlamentarios y el acuerdo con el Poder Ejecutivo para que les autorice atender los cuestionamientos de los diferentes grupos parlamentarios.

Recordó que ley establece que las comparecencias de los servidores públicos estatales deben llevarse a cabo 10 días después a partir de la fecha en que fue presentado el informe y dentro de los 20 días posteriores a que se haya presentado, por lo que se llevarán a cabo a partir del 6 al 12 de octubre.

“Estamos en espera de los nombres, más buen estamos acordando, yo creo que será el mismo formato de la vez pasada por obiedad de tiempo, obviamente todos quieren preguntar, todos queremos que tenga una presentación del informe con los secretarios que el Ejecutivo y nosotros podamos acordar”, añadió.

Vázquez Rodríguez indicó que serán cinco o seis los secretarios los que acudan a responder a las preguntas de los legisladores de todas las fracciones parlamentarias y con un formato que sea parte de la transparencia y de lo que la ciudadanía quiere saber, que no sea solo grilla y politiquería.

Reconoció que en la lista se incluirán los temas que más preocupan a las y los mexiquenses, que son la sa-

lud, seguridad, educación, finanzas y general de gobierno, pero será en los siguientes días cuando definan el listado y calendario.

Finalmente, dijo, tienen previsto que sea ante el pleno para que estén presentes las, le y los diputados, aunque sólo falta definir el formato sobre el número de oradores, intervenciones, tiempos, orden, entre otros aspectos.

(Foto: Especial Portal)



REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo informó que el lunes 29 de septiembre enviará al Congreso una propuesta de reforma a la Ley de Aguas Nacionales y para la expedición de una Ley General de Aguas.

El objetivo, aseguró, “es poner orden y dejar de ver al agua como una mercancía, cuando es un recurso escaso en la mayoría del país. Y que sea realmente el Estado quien regule las concesiones de agua y que



Reforma y ley contra saqueo de agua, enviará Sheinbaum al Congreso de la Unión

no haya transmisión entre particulares. Es quizá la más importante de las modificaciones a la Ley. Y el otro, ya son las sanciones a aquellos que están robando agua o que no reportan el caso de cambio de uso en las concesiones que se tiene”, explicó en la conferencia matutina, con el objetivo de que este recurso de la nación deje de verse como una mercancía.

Detalló que la Ley General de Aguas busca puntualizar las atribuciones de la federación, de los estados, de los municipios y de los concesionarios, mientras que la Ley de Aguas Nacionales permanece, anulando que haya transferencias de concesiones entre particulares y puntualizando que el Estado es quien regula las concesiones de agua, como lo establece la Constitución.

El director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Efraín Morales López, detalló que la reforma a la Ley de Aguas Nacionales y la expedición de la Ley General, forman parte del Programa de Ordenamiento de Concesiones de Agua que incluye acciones como:

Revisión de títulos de concesión; un Programa de Inspección; un nuevo Registro Nacional de Agua para el Bienestar (RENAB); la creación de una Ventanilla Única; la publicación este mes del Decreto de Facilidades para que se regularicen títulos que están vencidos; y el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad con la participación de empresarios, académicos, científicos, gobernadores y gobernadoras con el que se ha desprivatizado más de 4 mil 475 millones de metros cúbicos (m3).

El subdirector general de Administración del Agua, Mauricio Rodríguez Alonso, informó que, a través del Programa de Ordenamiento de Concesiones de Agua, se han revisado 482 mil 14 títulos de concesión de los 536 mil que se tienen registrados, en ellos se encontraron 58 mil 938 inconsistencias entre las que se encuentran: 29 mil 539 títulos con falta de certeza en la fecha de vencimiento; 197 concesiones con registro de uso público urbano utilizadas por particulares; 272 títulos de uso agrícola utilizados para otros fines; 18 mil 753 casos con

coordinadas de ubicación erróneas y presunta falsificación o duplicidad de títulos. Detalló que, estás inconsistencias están siendo revisadas con el Programa de Inspección que ya acumula 3 mil 912 visitas, así como 490 clausuras y suspensiones.

Al respecto, también presentó el Portal de Denuncias de Aguas Nacionales (PODAN) para que las ciudadanas y los ciudadanos puedan reportar irregularidades en el uso de agua, a través de la página app.conagua.gob.mx/podan/. Sobre la Venta-

nilla Única, detalló que actualmente ya se pueden realizar cinco trámites; en octubre se agregarán cuatro más; y en enero 2026, quedará al 100%

Destacó que, como parte de este Programa de Ordenamiento de Concesiones de Agua, incrementó 2 mil 938 millones de pesos (mdp) la recaudación, ya que pasó de 19 mil 410.9 mdp en agosto de 2024 a 22 mil 349.3 mdp en agosto de 2025, es decir, un 15% más, por lo que hizo un llamado a los usuarios con deudas en la Conagua a realizar sus pagos.

(Foto: presidencia)



Mención Aparte

JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ

22 años de certeza patrimonial

El Instituto Mexiquense de la Vivienda Social (IMEVIS) cumplió 22 años de existencia. No es un aniversario menor: son más de dos décadas en las que miles de familias han logrado certeza jurídica sobre lo que construyeron con sacrificio.

En su Segundo Informe, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez destacó la entrega de más de 5,400 títulos de propiedad. Cada documento significa tranquilidad y herencia, no un simple trámite. El director general del IMEVIS, Alejandro Tenorio Esquivel, subrayó que la instrucción es clara: ampliar el alcance de los programas y dar continuidad a esta política social.

Verde con raíces en el oriente

El Partido Verde Ecologista de México vuelve a mover las piezas en el tablero mexiquense. La incorporación de Fernando González Mejía, político con experiencia legislativa y social en la región, se suma a los recientes fichajes de Alan Castellanos y Ramiro Cruz.

Más allá de la foto en conferencia, el mensaje es claro: el Verde quiere dejar de ser “comparsa” y busca anclarse en territorios de alta competencia electoral como La Paz, Chimalhuacán y Chicoloapan. Lo que está construyendo Pepe Couttolenc es una red de liderazgos locales que, si se consolidan, podrían reconfigurar la correlación de fuerzas en la zona oriente.

Gobernar también es escuchar

La Secretaría General de Gobierno, bajo la conducción de Horacio Duarte, atendió más de dos mil manifestaciones, bloqueos y plantones en el último año. La cifra muestra que la conflictividad social persiste, pero también que existe una capacidad institucional para procesarla sin caer en la parálisis.

El trabajo del Instituto Mexiquense de la Pirotecnia, que capacitó a casi 20 mil personas en municipios del Edomex y entidades vecinas, refleja que la pre-

lación es también parte del gobierno cercano que promueve Delfina Gómez: aquel que no espera la tragedia para actuar.

Resultados en seguridad

Los indicadores de seguridad presentados de enero a agosto son reveladores: la extorsión bajó 26 puntos porcentuales, mientras que delitos de alto impacto como homicidio doloso (-31%) y secuestro (-50%) muestran caídas importantes.

Son resultados palpables de una estrategia que no se explica sin coordinación: la que instruye la Gobernadora y que se alinea con la política nacional de la presidenta Claudia Sheinbaum. En un estado tan complejo como el mexiquense, cualquier avance en seguridad es un logro institucional que impacta directamente en la vida diaria.

Resalta el fútbol femenino

El empate 3-3 entre Diablas y Águilas en la Liga MX Femenil dejó un sabor especial en el Nemesio Diez. El Toluca remontó en tres ocasiones y mostró que el fútbol femenino no solo compite en nivel, sino que también gana espacio en la afición y en la conversación pública. Un ejemplo de constancia que trasciende la cancha.

Merece Mención Aparte...

El Verde ya no es un espectador en el Estado de México: está sembrando liderazgos en el oriente y su crecimiento comienza a pesar en la correlación de fuerzas. Lo que parecía un partido accesorio, hoy es un actor con proyecto y presencia territorial. No se trata de coyuntura, sino de estrategia. Y cuando una fuerza política pasa de acompañante a protagonista, eso redefine el tablero... y eso merece Mención Aparte.

Síguenos en Facebook @Mención Aparte, Twitter @AparteMencion, Instagram @mencion_aparte y TikTok @mencionaparte.

Garantizar agua para el norte del Edomex es prioridad de la maestra Delfina Gómez

MARISELA GONZÁLEZ

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, anunció nuevas obras para la región norte de la entidad, entre ellas de agua, saneamiento y tecnología. Asimismo se destinarán más de 40 millones de pesos a pavimentación, alumbrado público, guarniciones y alcantarillado en Chapa de Mota, Jiquipilco y Aculco.

Durante el segundo día de informes regionales, en Atlacomulco, señaló que en breve se pondrá en marcha una planta de tratamiento de aguas residuales en Ixtlahuaca, además iniciará la construcción de redes de agua entubada en Jocotitlán y Villa Victoria, y la rehabilitación del sistema de agua potable en Polotitlán.

Asimismo, destacó, que avanzan en el equipamiento de pozos profundos en Jocotitlán y San José del Rincón, y se modernizará la unidad de riego en Villa del Carbón y Chapa de Mota.

Afirmó que los cimientos de la Cuarta Transformación están sólidamente establecidos y sus primeros resultados ya son tangibles para los mexiquenses. La mandataria destacó que, más allá de las cifras, los hechos demuestran el impacto de su gobierno en la vida diaria de la gente.

Gómez Álvarez subrayó su compromiso de mantener un gobierno de



reforestaron más de 670 hectáreas y se entregó el Centro de Bienestar Animal en Atlacomulco. Además, se establecieron 60 jardines agroecológicos para proteger a la mariposa monarca.

Mientras que en Economía y empleo, los Municipios como Acambay, Aculco, Morelos y Polotitlán se adherieron al convenio ‘Basura Cero’. Se apoyó a más de 600 personas con el programa ‘Apoyo al Desempleo’ y se impulsó la creación de empleos formales a través de los corredores norte, centro y agroindustrial norte.

Apoyo al campo y mejoras en movilidad

La gobernadora resaltó el respaldo a los productores y las mejoras en la infraestructura vial. En el sector agropecuario, amplió, más de mil 600 productores recibieron apoyos económicos o en especie para sus siembras. Se entregaron mil 700 animales y se proporcionaron millones de alevines de carpa y tilapia para impulsar la acuicultura local y en movilidad se rehabilitaron cientos vialidades y se atendieron 42 kilómetros de caminos, con trabajos de construcción, rehabilitación o repavimentación.

La Inversión en proyectos, destacó, incluye un financiamiento de un millón de pesos para un proyecto agroindustrial de pulque en beneficio de productores de Jiquipilco.

(Foto: Especial Portal)

proximidad, cumpliendo con 91 giras y eventos municipales, además de 75 encuentros presidenciales y federales durante el último año. Su gestión ha priorizado el contacto directo con la comunidad para entender y atender sus necesidades.

Proyectos y acciones concretas en la región norte

La gobernadora detalló las acciones específicas implementadas en la región norte del estado, mostrando los avances de la 4T en la zona.

Infraestructura y servicios públicos: se realizaron más de 36 obras hidráulicas, incluyendo la perforación de pozos y la construcción de redes de agua potable y drenaje en municipios como Acambay, San José del Rincón, Ixtlahuaca, Jilotepec y Villa Victoria.

En medio ambiente, dijo que se

Durante el segundo año de gestión de la maestra Delfina Gómez Álvarez, un millón 900 mil mexiquenses dejaron atrás la pobreza gracias a una inversión histórica de 18 mil millones de pesos en programas sociales, dirigidos a mujeres, personas con discapacidad, juventudes y pueblos indígenas.

Dentro de estos logros, el programa Mujeres con Bienestar alcanzó a 650 mil beneficiarias, lo que significa que una de cada tres mujeres en condición de pobreza y sin acceso a seguridad social hoy recibe un apoyo de 2 mil 500 pesos bimestrales acompañado de servicios de salud, capacitación digital, educación y protección social. Este programa no solo brinda recursos económicos, sino que abre la posi-

Muestra el GEM eficaz combate al rezago económico de familias mexiquenses

bilidad de vivir con mayor seguridad y autonomía.

Entre septiembre de 2024 y agosto de 2025, el programa Alimentación para el Bienestar entregó cerca de cuatro millones de despensas, apoyando directamente a 600

mil mujeres e impactando de manera indirecta a 1.5 millones de personas en los 125 municipios mexiquenses. Con ello, miles de familias han podido mejorar su alimentación y reducir la inseguridad alimentaria en sus hogares.

A través de Servir para el Bienestar, se entregaron más de 7 mil 400 andaderas y sillas de ruedas, así como 10 mil apoyos en especie como cobertores y pañales. Estos instrumentos significan más movilidad, autonomía y calidad de vida para personas adultas mayores y en situación de vulnerabilidad.

El programa Niñez Indígena con Bienestar favoreció a 16 mil niñas y niños indígenas, quienes recibieron más de 90 mil canastas alimentarias. Con este esfuerzo, el Estado de México garantiza que la infancia indígena acceda a una alimentación



nutritiva y de calidad, clave para su desarrollo.

Finalmente, la juventud mexiquense también fue reconocida a través del Premio Estatal de la Juventud 2025, donde 30 jóvenes de entre 12 y 29 años fueron galardonados por su

talento y aportaciones en distintos ámbitos. Con este reconocimiento, el gobierno estatal impulsa el liderazgo juvenil y fomenta la participación de las nuevas generaciones en la transformación del estado.

(Foto: Especial Portal)

A las filas del Verde Fernando González Mejía, un político con experiencia

El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Estado de México sumó a sus filas a Fernando González Mejía, político con experiencia legislativa y de gestión social en la zona oriente.

El dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buente, destacó que la llegada de González Mejía “fortalece municipios clave como Chimalhuacán y La Paz, y potencia el trabajo que ya realizamos en toda la región, donde el Verde ha alcanzado posiciones relevantes por sí solo”.

Recordó que el Partido Verde se ha consolidado como segunda fuerza política en el Estado de México, con avances en municipios como Nezahualcóyotl, Ecatepec, Ixtapaluca y Chalco: “Gobernamos cinco municipios y contamos con diputaciones federales, locales y regidurías ganadas con el respaldo ciudadano. La incorporación de liderazgos como el de Fernando refuerza esta ruta de crecimiento”, subrayó.

En el presidium acompañaron al dirigente estatal el diputado federal Héctor Pedroza, el diputado local Héctor García, el nuevo cua-

dro político Alan Castellanos y el delegado Juan Bustos, quienes respaldaron la integración.

Con esta incorporación, el Verde fortalece su presencia en el oriente, donde recientemente también se unieron Alan Castellanos Ramírez y Ramiro Cruz Rivera, consolidando un bloque de liderazgos que impulsará al partido en municipios como La Paz, Chimalhuacán, Chicoloapan e Ixtapaluca.

Por su parte, Fernando González Mejía afirmó: “El Partido Verde tiene la oportunidad de ser garante en la defensa del medio ambiente y del desarrollo social en la zona oriente. Me sumo con convicción para fortalecer la representación política de la región y trabajar de la mano con la ciudadanía en las causas más sentidas”.

González Mejía ha sido diputado local en dos ocasiones, candidato a diputado federal, regidor municipal y director de Desarrollo Social en Chimalhuacán, trayectoria que respalda su compromiso con la gestión social y el desarrollo regional.

(Foto: Especial Portal)

Por vez primera Naucalpan brinda apoyos económicos a prestadores de servicio social en ayuntamiento

ALICIA RIVERA

Como parte del Programa Impulsando a la Juventud, el alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, entregó los primeros 550 apoyos económicos a estudiantes que concluyeron su servicio social, o prácticas profesionales dentro del municipio.

Esta es la primera vez que una administración municipal de Naucalpan brinda un apoyo económico de este tipo a las y los estudiantes.

En la primera entrega de tres planeadas, la Dirección de Bienestar e Inclusión Social, otorgó un apoyo de 3,500 pesos a universitarios y preparatorianos que prestaron su servicio social (480 horas) y sus prácticas profesionales (245 horas) en las diferentes áreas del gobierno municipal.

Montoya, resaltó que la decisión de apoyar este programa fue por convicción propia al considerar la importancia de contar con un respaldo económico que ayude a sortear los gastos del día a día, además de impulsar el desarrollo profesional de las y los estudiantes.

En el Auditorio Benito Juárez,



donde se entregaron los apoyos, el edil comentó que con este programa se busca asignar tareas que permitan a las y los jóvenes estudiantes fortalecer sus conocimientos y su experiencia.

A los egresados del bachillerato, los invitó a considerar inscribirse en la Universidad Rosario Castellanos, una institución con carreras que se adaptan al perfil geográfico y socio-demográfico de Naucalpan.

Destacó que, por más de 50 años, en el municipio no se construía una universidad pública y que hoy tienen la posibilidad de acceder

a estudios de calidad para continuar con su preparación profesional.

Melanie Teresa Cuevas, agradeció al gobierno municipal por el apoyo, que reconoce el esfuerzo de las y los jóvenes comprometidos con la comunidad. “Este respaldo nos motiva a seguir dando lo mejor de nosotros, a poner en práctica lo aprendido y sobre todo a contribuir con el bienestar de nuestro municipio, gracias por confiar en los jóvenes, por abrirnos espacios y por apoyarnos en esta etapa de aprendizaje fundamental”.

(Foto: Especial Portal)



Se incorpora la UAEM a comité para certificación y diseño de atención a personas con espectro autista



Con el compromiso de crear espacios inclusivos que reconozcan la neurodiversidad y permitan la participación de todas las personas en la sociedad, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), a través del Centro Universitario Ecatepec, participó en la integración del Comité de Gestión por Competencias para la Inclusión y Acompañamiento de Personas en Condición del Espectro Autista.

En el Centro Autismo Teletón, ubicado en el municipio de Ecatepec, la directora general del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (CONOCER), María Guillermina Alvarado Moreno, presentó el acta de integración de este comité, avalado por la Secretaría de Educación Pública (SEP) y conformado por la Máxima Casa de Estudios mexicanos, la Asociación Regiomontana de Niños Autistas (Arena), Domus Instituto de Autismo A.C. y Fundación Teletón.

Alvarado Moreno comentó que a partir de la educación, salud, inclusión laboral y desarrollo comunitario, estas instituciones trabajarán de manera conjunta, con el objetivo de diseñar estándares de competencia que establezcan los cimientos de procesos de acompañamiento sólidos con base en la ciencia, con total accesibilidad para todas y todos los mexicanos.

En este sentido, destacó que desde el CONOCER se reconoce a

la certificación como una poderosa herramienta de justicia social, pues profesionaliza un campo de trabajo, asegura la calidad del acompañamiento e impulsa la inclusión y participación plena de las personas con esta condición en la vida cotidiana, por lo que esta suma de voluntades representa un motor de cambio que debe ser replicado para llegar a

todos los rincones de la república mexicana.

Por su parte, la directora del Centro Universitario UAEM Ecatepec, Brenda Sarahí Cervantes Luna, resaltó que la Autónoma mexicana contribuye a la formación de profesionales especialistas en esta condición y quienes integran gran parte de la planilla del Centro Au-

tismo Teletón, ofreciendo al Estado de México la oportunidad de tener atención digna y certera.

Cervantes Luna puntualizó que, desde la investigación, esta institución también contribuye de manera fundamental, pues conjuntamente con el Centro Autismo Teletón trabaja para el establecimiento de un instrumento que permita medir, de

manera confiable y válida, el avance que tienen las y los niños con espectro autista.

Asimismo, desde la academia se pueden identificar causas y factores de riesgo, con la finalidad de prevenir, generar diagnósticos precisos y tempranos y establecer mejores tratamientos e intervenciones, a la vez de concientizar y reducir los estigmas que aún persisten entre la sociedad, generando un impacto significativo en la vida de las personas con estas condiciones.

En este acto, Alvarado Moreno hizo entrega de una placa como reconocimiento al Comité de Gestión de Competencias para la Inclusión y Acompañamiento de Personas en Condición del Espectro Autista, por su incorporación al Sistema Nacional de Competencias (SNC) y su contribución al fortalecimiento de la competitividad económica, el desarrollo educativo y el progreso social del país, la cual fue otorgada por el Gobierno de México, la SEP y el CONOCER.

A este evento también asistieron el presidente de la Fundación Teletón, Fernando Landeros; la directora general de Arena, María de Lourdes Reyes Ávalos, y la directora general de Domus, Judith Vaillard.

(Foto: Especial Portal)

Migrantes, entre las políticas nulas de apoyo en México y la violencia de Trump

Hacen falta políticas públicas para atender a las personas migrantes que buscan quedarse en México como resultado del endurecimiento de la política migratoria del presidente Donald Trump, el cierre de las fronteras y las deportaciones, mientras sufren rechazo y discriminación por la percepción social negativa, surgida del localismo y el nacionalismo, que se tiene de los que son considerados “extraños” y “diferentes”, advirtió Judith Pérez Soria, profesora-investigadora de El Colegio Mexiquense.

Para ilustrar sobre lo que llamó una nueva cara de la migración en México, se refirió en particular a las personas migrantes en Apaxco, Huehuetoca, Tequixquiac y Zumpango, municipios del noreste del Estado de México que anteriormente eran de paso tanto para mexicanos como para migrantes de otros países.

Ahora, describió, quienes se han debido quedar en esos municipios están en busca de empleo, escuelas para sus hijos y servicios de salud, con un horizonte vital diferente, en el que consideran la residencia ante los peligros de seguir hacia la frontera e intentar cruzarla.

La investigadora dijo que,

ante la complejidad del panorama internacional y el mexicano, el tema migratorio se ha desdibujado, aun cuando los resultados incluyen la permanencia de la gente en sus comunidades, la situación de la que está en las fronteras sur y norte, así como las circunstancias de quienes se han quedado en tránsito.

Asimismo, hay una disminución de las remesas y se evidencia la falta de políticas públicas para la población migrante, pero a la vez hay medidas de securitización, mayor número de deportados y un incremento de la violación de los derechos humanos, en un escenario desalentador para los tres últimos meses del año, estimó, sin descontar que las organizaciones de la sociedad civil han previsto un regreso masivo de personas migrantes, sin que existan medidas diseñadas para hacer frente a esa eventualidad en los meses por venir.

Estudios de las organizaciones de migrantes de mexicanos en Estados Unidos y con un proyecto de investigación concentrado en la po-



blación migrante en los municipios mexiquenses del noreste, enfatizó que la deportación inmediata sin juicio que se aplica en el país vecino ha resultado en una vulneración de derechos fundamentales como se no se había visto.

Tomar medidas para proteger a EU de “invasores” con o sin documentos ha afectado a todas las personas migrantes y ha abierto la puer-

ta a medidas arbitrarias, a partir del uso político de la población migrante que tan exitosa ha resultado para el presidente Trump, abundó.

Analizó las circunstancias de las personas migrantes que han permanecido en sus comunidades de origen, en donde enfrentan falta de ingresos, violencia en todos los ámbitos y condiciones precarias, sobreviviendo con lo que pueden y sin la

opción de migrar.

En tanto, la población en tránsito configura los movimientos en México, y una parte de ella se está quedando con planes de permanencia en el país, dándole así a la migración un nuevo rostro, pero en condiciones inciertas respecto a cómo integrarse mientras la situación en la frontera permanece sin cambio.

Hay población migrante asentada en mercados, trabajando en negocios, buscando escuela para sus hijos y recibiendo el rechazo, pese a que busca regularizar su estancia en México, pero no hay política social para esas personas, pues no se pensó ni se piensa en quienes eventualmente se quieren quedar en México, describió.

Judith Pérez Soria se pronunció por un ejercicio social que evite el localismo y el nacionalismo y considere a las personas migrantes desde la perspectiva de las condiciones que las llevan a salir de sus comunidades de origen, pues el lugar de nacimiento no se escoge ni responde a la voluntad, el esfuerzo o el mérito, es decir, hay que replantear lo que se considera “justo” en la sociedad y fortalecer la inclusión.

(Foto: Especial Portal)

En la UAEM se escucha a todas y todos los estudiantes: Martha Zarza

La participación y el reconocimiento de las voces de todas y todos los integrantes de la comunidad verde y oro son prioridad para la Administración 2025-2029 de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), sostuvo la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, durante la visita que realizó al plantel 'Isidro Fabela Alfaro' de la Escuela Preparatoria.

Los canales de comunicación institucionales se encuentran abiertos para conocer sus inquie-

tudes, sugerencias y dudas, dijo a la comunidad estudiantil, académica y trabajadora del plantel.

Refrendó el compromiso de su gestión para establecer una comunicación directa y cercana para la creación de una institución unida, que dialoga y participa activamente; una institución cercana, incluyente y progresista.

Asimismo, invitó a la comunidad de nivel medio superior a seguir las redes sociales institucionales, con la finalidad de que

conozcan los beneficios que tienen como parte de la comunidad UAEMex, así como las actividades académicas, culturales y deportivas que realiza la institución.

Durante esta visita, escuchó las necesidades de la comunidad del Plantel para la creación de espacios que fortalezcan el deporte y la convivencia. Reiteró su disposición para la gestión de mejores condiciones para el desarrollo integral y pleno de los tres sectores universitarios.

Finalmente, Martha Patricia



Zarza Delgado visitó las aulas del Plantel para desear al estudiantado un semestre satisfactorio, ya

que se encuentran en temporada de evaluaciones.

(Foto: Especial Portal)

Universidad Autónoma del Estado de México

Campaña de acopio de residuos electrónicos 2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

Puedes depositar:

- Laptops y CPUs
- Teclados
- Mouse
- Bocinas
- Módems
- Monitores
- Tarjetas de circuito
- Discos Duros
- Switches / routers
- Memorias USB
- Celulares
- iPad
- Chips
- Reproductores de CD y equipos de música
- Videocaseteras
- Cámaras digitales
- Impresoras
- Consolas de videojuegos
- Máquina de escribir eléctricas
- Cables de electrónicos
- Cargadores
- Decodificadores
- Secadoras de cabello
- Copiadoras / faxes
- Proyectoras
- Calculadoras
- Aspiradoras
- Básculas digitales
- Cafeteras
- Tostadores
- Calentadores solares
- Reguladores
- Hornos de microondas
- Extensiones eléctricas

Sedes:

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cuahtémoc" de la Escuela Preparatoria

Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía
29 de septiembre y 30 de octubre
Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

9:00 a 15:00 horas

No se recolectarán:

Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcasas y luminaria fundida.

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025 - 2029

Llaman a discutir 'El papel de la mujer en la sociedad actual' en conversatorio virtual

LEOBARDO HERNÁNDEZ

Con la finalidad de poner en perspectiva el rol de las mujeres en la actualidad dentro del país y específicamente en el Estado de México, el Colectivo Estudiantil Humanista llama a participar en el conversatorio virtual 'El papel de la mujer en la sociedad actual'.

"Si bien se sabe que ha habido avances dentro de las materias penales, legislativas, escuelas, etc., es algo que sigue estancado porque, a pesar de que existen las leyes, la forma de concepción y la forma de percepción que se tiene de las mujeres sigue siendo la misma de hace años", compartió Sofía Arzate, estudiante de filosofía en la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) y fundadora del colectivo.

Al respecto, apuntó que "es algo que queremos modificar porque, pues dado a esa forma de verlos, pues hay mucha violencia", lo que derivó en la idea de crear dicho evento con la participación de diferentes asociaciones cuya agenda se enfoca en "cómo se percibe a las mujeres, cómo es que se ha modificado desde hace tiempo, cómo lo estamos percibiendo en este momento y qué se podría hacer más adelante para lograr más avances".

Bajo esta premisa, Sofía esta-



bleció que puede participar cualquier persona con una ponencia que deberá ser remitida al correo electrónico humanismos41@gmail.com. El archivo deberá estar acompañado con un resumen en el cuerpo del correo con un resumen no menor a 400 palabras sobre el tema a exponer.

El conversatorio será totalmente a distancia y está planeado para finales de octubre en las plataformas que determinen los organizadores. Todos los detalles serán informados a las y los participantes en su momento. El registro de participación cerrará el 30 de septiembre.

El conversatorio es organizado por el Colectivo Estudiantil Humanista, la Coordinación de Líderes Estudiantiles de la Red Mundial de Jóvenes Políticos del Estado de México y REDefine Edomex.

(Foto: cortesía)